

## Avis de l'administration

Les abonnements partent du 1er ou du 15 de chaque mois. Les remises d'argent doivent être faites en mandats-poste, mandats d'express ou chèques à l'ordre de T. Berthiaume & Fils, Boîte postale 758, Montréal.

Les manuscrits non insérés ne sont pas rendus.

Le Monde Illustré

# Album Universel

Publié toutes les semaines à Montréal

par

T. BERTHIAUME & FILS, Editeurs - Propriétaires

1961, RUE STE-CATHERINE

Telephone, EST 2840

Coin de la rue St-Urbain

## Prix de la revue

Par abonnements: \$3.00 par année, \$1.50 pour 6 mois, \$1.00 pour quatre mois, franc de port pour tout le Canada, les États-Unis, l'Alaska, Cuba, le Mexique, les Îles Hawaï et les Îles Philippines.

Au numéro: 10 cents.

Pour les autres pays de l'Union Postale: Abonnements: \$4.00 par année, ou 21 francs.

## Brèves notes concernant quelques-unes des pages de ce numéro

Voici, très certainement, le moment où, par les beaux jours, les dames aiment à exhiber de belles toilettes. L'Album Universel, qui s'est fait une mission de ne rien ignorer de ce qui est beau, surtout dans le domaine de la toilette féminine; offre, aujourd'hui, une première page en couleur, très artistique et sur laquelle nous attirons l'attention de nos lecteurs. Quoi de plus charmant, en effet, que cette page et celle où, au commencement de la revue, nous donnons la gravure de trois superbes toilettes ?

Worcester est un des centres américains où les Canadiens-français qui y ont élu domicile, jouent un rôle considérable, tout à l'honneur de notre race. Les détails que, dans une page, nous donnons sur cette localité, ne manqueront pas d'intéresser, croyons-nous, et pour les Canadiens-français de ce pays et pour l'élément franco-canadien des États-Unis.

Le mari rêvé, est une des plus gentilles nouvelles qu'ait écrites le maître, Marcel Prévost. L'illustre académicien est tellement bien documenté sur les secrets du cœur féminin, que c'est plaisir de lire ce qu'il en dit. Nos lectrices apprécieront à sa juste valeur la perle de littérature française, que nous leur offrons aujourd'hui.

Au sujet de la Confirmation qui se donne à cette époque dans nos églises, nous avons jugé à propos de donner ici une étude aussi intéressante qu'instructive. Nos lecteurs y verront et l'origine de cette cérémonie qui, quoiqu'en disent les protestants, est réellement un Sacrement institué par Notre-Seigneur. C'est ce que nous prouvons par l'Écriture et les Pères de l'Église.

Chacun pourra s'instruire également et sur la nature et sur la matière et la forme de ce sacrement. On apprendra aussi — ce que plusieurs ignorent assurément — que la Confirmation n'a pas toujours suivi la première communion, comme cela se pratique de nos jours au Canada et ailleurs.

Caroline est le titre d'une légende canadienne, due à la plume d'Amédée Papineau. Les moeurs du 18<sup>ème</sup> siècle y sont évoquées par un fils de cette province, qui mène son sujet de façon bien locale; comme le constateront tous ceux qui aiment à lire ce genre de récits. En somme, Caroline est une légende où l'histoire et le roman se mêlent avec intérêt.

Croquis de voyage est la suite du récit d'un voyage d'Alger à Québec. Cette page ne le cède en rien à celle déjà publiée sur ce sujet.

La promenade à travers la France, en chemin de fer, est bien vécue et bien rendue, par notre collaborateur, D. P.

L'exposition de Liège attirera cette année nombre des nôtres en Belgique. Nous avons donc pensé que: donner quelques détails (puisés à des sources officielles) ne pourrait qu'être agréable à nos lecteurs. La page illustrée que nous publions sur cette exposition, jouira donc, probablement, d'un succès de circonstance, auprès du public.

La Chronique scientifique de cette semaine traite de quelques machines d'un intérêt pratique et journalier. Les amateurs des choses de la mécanique appliquée en seront satisfaits. L'appareil à poser les tapis est surtout d'une utilité telle, que sa description attirera probablement l'attention de nos lecteurs.

La coiffure féminine. Une étude très documentée et superbement illustrée sur cet important autant que gracieux sujet, ne saurait manquer de plaire à toutes nos aimables lectrices. La coiffure constitue l'un des détails les plus importants de la toilette de la femme. Une femme bien mise si elle est mal coiffée, ne paraîtra jamais à son avantage, de même qu'une autre dont les cheveux seront arrangés à l'air du visage, sera toujours gracieuse, même si sa toilette laisse un peu à désirer. De là, la grande attention qu'il faut donner à ce sujet; d'autant que la coquetterie de la coiffure est la seule que peuvent se permettre les femmes de toutes les conditions de fortune indistinctement, puisque les cheveux sont la seule parure qui ne coûte rien.

Les modes enfantines prennent maintenant autant d'importance que les modes destinées aux grandes personnes. Les mamans sont pour le moins aussi orgueilleuses de la toilette de leurs enfants que de la leur. Nous leur donnons dans notre page de mode de cette semaine une foule de précieux conseils sur la manière d'habiller leur petit monde d'une façon à la fois élégante, pratique et hygiénique. Car toutes ces considérations doivent entrer en ligne de compte quand il s'agit de ces petits êtres remuants et fragiles que sont nos enfants. Des illustrations de la mode nouvelle et des indications sur ce qui sera porté aux vacances, toutes prochaines, complètent cet article d'actualité.

Une jolie villa suburbaine est le titre d'une étude d'architecture, qui ne manquera pas de plaire à tous ceux qui comptent faire bâtir une charmante habitation dans la banlieue de Montréal. Cette page donne des aperçus techniques d'une réelle valeur. Quant à son illustration, elle est à point, pouvons-nous ajouter avec quelque fierté.

Annen-Polka de Strauss satisfera les goûts les plus difficiles. Cette composition ne laisse rien à désirer sous le rap-

port du fond et de la forme. L'impression tout particulièrement soignée en rend la lecture facile ainsi que l'exécution. On joue plus sûrement ce qu'on lit sans difficulté. C'est une vérité à laquelle la plupart n'accordent pas suffisamment d'attention; et nous ne saurions trop conseiller à tous nos lecteurs musiciens d'être très particuliers sur le choix de leurs morceaux, tant pour le fond que pour la forme.

Les Sauvages qui vivent près du Pôle-Nord, au nord de notre Canada, sont encore loin d'être connus parfaitement. Aussi, nous avons cru intéresser nos lecteurs en leur donnant dans l'Album de cette semaine une étude très documentée sur les Esquimaux. Les vignettes qui illustrent cette page nous ont été gracieusement fournies par un bon Père missionnaire Jésuite, que sa modestie et son humilité d'apôtre nous interdit de nommer, à notre grand regret.

En comparant la vie de cette peuplade sauvage au bien-être dont ils jouissent, nos lecteurs remercieront la divine Providence de les avoir fait naître de parents canadiens... civilisés...

La vie dans nos campagnes est aujourd'hui considérée, au point de vue des bovins (si utiles à notre existence) et aussi à celui des arbres, et de leur attraction électrique. Au début de la belle saison, les conseils que notre collaborateur donne à propos de ce dernier sujet, ne seront pas sans intérêt.

L'art de vaincre sans être fort, est l'application raisonnée et illustrée, d'une gymnastique japonaise, dont on parle beaucoup en ce moment. Avec un effort minimum, en arriver à terrasser un adversaire beaucoup plus puissant, cela vaut certes la peine d'être appris. Lisez donc notre page à cet égard, et vous vous initierez aux secrets du fameux Jiu-Jitsu.

Les parapluies. Saviez-vous qu'il y eût un art de plier son parapluie. Non, peut-être, mais vous avez eu, n'est-ce pas, maintes occasions de constater qu'il y avait beaucoup de parapluies mal pliés aux mains des dames que nous rencontrons sur la rue. Eh bien, grâce à la petite étude originalement illustrée que nous publions aujourd'hui sur ce sujet, les lectrices de l'Album Universel vont apprendre tout de suite la manière très simple de plier le parapluie de façon à lui donner cette apparence fine et effilée si à la mode aujourd'hui. Nous sommes sûrs que nos Canadiennes, toujours à la recherche de "plus d'élégance", nous sauront gré d'attirer leur attention sur ce détail, qui est loin d'être sans importance.

Nos petits amis ne liront pas sans rire le joli conte breton intitulé: "Les deux Têtus"; et plus d'un, sans doute, fera

tout bas la réflexion qu'il n'y a au monde qu'un Canadien pour être aussi têtus qu'un Breton. On n'est pas cousin pour rien, n'est-ce pas ?

Le Chardonneret et l'Ouvrier, — histoire canadienne, — fera éclore dans leur cœur une douce admiration pour l'oiseau chanteur devenant muet après la mort de son maître.

Le Coq leur apprendra qu'il est préférable d'avoir un bon tour dans son sac, comme lui, que soixante-treize, comme le renard.

Enfin, la suite et fin de la Barbe-Bleue, mettra le comble à leur joie.

Une simple devinette à la portée de tous, nous amènera un nombre de concurrents plus grand encore. Et qu'on ne s'imagine pas que les concours sont tout au plus bons pour des enfants. Non, certes, et on en conviendra aisément, si l'on considère qu'une devinette, un rébus, etc., exercent les facultés intellectuelles tout aussi bien, — j'allais dire mieux — qu'un problème ardu de science ou de philosophie. En s'habituant à surmonter les difficultés d'un concours, on se rend plus apte à surmonter les difficultés de la vie? Donc, amis lecteurs, prenez tous part aux concours intéressants de l'Album Universel.

L'installation d'une cuisine. Sachant combien nos gracieuses ménagères canadiennes sont à l'affût de tout ce qui peut rendre leur "home" plus élégant et surtout plus confortable, nous venons, dans cette page, leur donner des indications précieuses sur l'installation de cette si importante partie du logis qu'est "la cuisine". Nous leur décrivons et leur montrons par l'image quelques-unes des petites commodités élégantes et peu coûteuses que, de leurs doigts habiles, elles peuvent fabriquer pour la cuisine. Aussi, nous avons dressé pour elles un aperçu des ustensiles indispensables composant la batterie de cuisine et du prix d'achat de ces articles. Les jeunes filles qui se proposent d'entrer bientôt en ménage pourront avec profit consulter ce petit tableau, à l'occasion.

La maîtresse de maison, surtout celle qui n'a pu encore se former à l'école de l'expérience, est souvent fort embarrassée lorsqu'il s'agit de "faire le marché". Que choisir? Quelle quantité, quelle qualité de viande, de légumes, retenir? Comment conserver et préparer ces choses? C'est à ces petites ménagères que nous avons pensé en écrivant notre article sur l'art d'acheter et de conserver les provisions. Celles qui le liront attentivement et qui voudront mettre en pratique les avis pratiques et basés sur une longue expérience, que nous donnons à ce sujet, s'éviteront bien des ennuis, sans compter que leur budget s'en trouvera peut-être beaucoup mieux équilibré à la fin de la semaine.

## Quelques sujets que cette revue se propose de traiter incessamment

Nous sommes heureux de l'annoncer, l'Album Universel progresse à pas de géant, dans l'estime de notre population. Ce n'est partout qu'un cri d'admiration, et chaque courrier nous apporte une foule d'éloges au sujet de notre revue.

Tout en remerciant les aimables personnes qui nous encouragent dans notre tâche de vulgarisation du beau et du bon; nous ne savons mieux reconnaître leur appréciation qu'en leur servant une suite de sujets de plus en plus intéressants. C'est pourquoi, nous nous permettons de leur donner, ci-après, un très bref aperçu de quelques articles que cette revue traitera incessamment. Car, il ne faudrait pas, à tort, s'imaginer que nous allons varier notre ligne de conduite. Elle est bonne et nous nous y tiendrons, pour le plus grand avantage de nos nombreux lecteurs.

L. R.

Une imposante cérémonie devant avoir lieu dans quelques jours au Palais du Vatican — la consécration solennelle d'un sanctuaire à Notre-Dame de Lourdes, — nous avons mis sur le métier une étude relative à la consécration d'un sanctuaire.

Par la même occasion, nous donnerons quelques notes générales sur le Vatican.

La musique chiffrée, tel sera le titre d'une prochaine causerie musicale. Pour peu connu qu'il soit, ce système d'écrire la musique attirera l'attention de tous nos lecteurs qui aiment à s'occuper de l'art créé par Orphée.

Ils y verront aussi quelle est la valeur réelle de ces pauvres innocents qu'une admiration aveugle élève au rang des prodiges.

Un nouveau Petit Chaperon Rouge et un bon Loup qui se contente de croquer la galette sans manger ni Mère-grand ni Petit Chaperon, aura le don d'intéresser vivement et bientôt nos jeunes amis.

Peut-être aussi liront-ils une jolie légende canadienne, et d'autres belles choses encore; probablement une mignonne chansonnette spécialement composée pour eux.

Longueuil, le coquet village de Longueuil est trop près de nous pour que nous n'en disions point quelques mots. C'est pourquoi nos lecteurs liront sous peu dans les pages de l'Album Universel, une étude des mieux documentées sur cette jolie localité, que les touristes visitent avec tant de plaisir.

De plus en plus intéressants et jolis sont les Concours que l'Album Universel se propose d'offrir au public. Le prochain concours, — comme les suivants, du reste, — aura l'avantage d'être absolument inédit. Sera-ce un concours très difficile à résoudre? Non, mais assez pour exercer un tantinet la patience. Entre nous, soit dit: les prix offerts méritent bien qu'on se donne la peine de les gagner.

Une de nos prochaines pages de modes sera consacrée à la blouse-chemisette, ce petit vêtement si commode et si joli, que la Mode ne peut se décider à rayer de ses cadres. Pour ses aimables lectrices, l'Album Universel s'est procuré des modèles extrêmement jolis et tout à fait inédits de blouses nouvelles. En même temps que ces modèles seront illustrés dans nos colonnes, les conseils d'élégance les plus pratiques seront donnés, afin que toutes les femmes puissent être à même de se confectionner une de ces jolies blousettes légères et fraîches que la saison d'été va rendre plus populaires encore.

Dans un de nos prochains numéros, nous donnerons, sur les soins à donner aux plantes d'appartements, un article très docu-

menté et contenant une foule de conseils pratiques qui seront d'une grande utilité à tous ceux qui s'occupent un tant soit peu de la culture des plantes de maison. De nombreuses illustrations contribueront à faire de cette page "fleurie" une des plus belles et des plus attrayantes du journal.

On nous saura peut-être gré de traiter ce sujet, qui plait à tous.

Bientôt aussi, il sera parlé dans nos colonnes des réticules et des faces-à-main, ces charmants compléments de la toilette féminine. Ces articles, copieusement illustrés, auront, nous n'en doutons pas, un grand succès auprès de nos gracieuses lectrices, à qui nous nous efforçons de plaire de plus en plus.

Pour nos lectrices dont les doigts de fée ne savent pas rester inoccupés, nous donnerons bientôt une étude sur les travaux en fer malléable. Charmantes fantaisies, absolument artistiques et d'une merveilleuse facilité d'exécution. La vue seule de nos illustrations inspirera du goût pour ces jolis travaux, et les indications précises que leur donnera la collaboratrice qui doit s'occuper ici spécialement de ces petits travaux artistiques, enseigneront immédiatement le moyen de les exécuter.